
香港文匯報訊
據新華社報道，中
共中央政治局委
員、國務院副總理
何立峰28日在人
民大會堂會見美國
摩根士丹利聯席總
裁丹．辛克維茲。

何立峰表示，
中國堅持以高水
平開放推動高質
量發展，將為中
國和全球經濟激
發活力、增添動
力，歡迎摩根士
丹利在內的更多
美資金融機構和
長期資本持續深
化 對 華 互 利 合
作，積極參與中
國資本市場建設
發展。
辛克維茲對美中

經貿會談取得實質
性進展感到高興，
表示將繼續深耕中
國市場，為促進美
中企業投資合作
提 供 高 質 量 服
務。
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搶抓低關稅窗口
舟山港迎出貨輸美潮
船公司加大艙位供給釋放美線運力 料下月恢復常態化運營

香港文匯報訊（記者 連慜鈺 浙江報

道）「4月份中美關稅上調的時候，我們美

國航線的貨物裝載量出現了急劇下降的趨

勢，甚至部分船舶裝載率達不到20%。當關

稅下調後，目前從整體來看，有一波報復性

的回暖，美線訂艙出運量觸底反彈，運價也

翻了好幾倍。」26日至29日，2025海絲港

口合作論壇在浙江寧波舉行，吸引了來自40

餘個國家和地區的900多家機構、企業，

1,000餘位嘉賓到場。浙江港聯捷物流科技

有限公司總經理助理兼出口部經理王靈軍告

訴香港文匯報記者，面對對美出貨潮，他們

將會加大艙位供給，並提供更加優質的服

務，助力加速寧波舟山港美線運力釋放，搶

抓低關稅窗口。

「一船難求」反映中美間巨大雙向需求
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香港文匯報訊 綜合內地媒體報道，5月27
日11時57分左右，山東高密友道化學有限公
司一車間發生爆炸事故。截至27日19時25
分，事故造成5人死亡，6人失聯，19人輕
傷。據央視新聞客戶端28日報道，根據《重
大事故查處掛牌督辦辦法》，國務院安委會
決定對該起事故查處實行掛牌督辦，要求按
照《生產安全事故報告和調查處理條例》等
有關法律法規及規章規定，抓緊組織開展事
故調查，迅速查明事故原因，依法依規問
責。
據央視網報道，友道化學2023年8月曾被

濰坊市農業農村局抽檢發現問題並作出行政
指導。此外，在濰坊市應急管理局於2024年
2月的一篇公告中，當地督導組對多家企業
存在重大事故隱患的整改落實情況進行了實
地檢查，並要求高密市扎實排查整治問題隱
患，有效管控各類重大安全風險，其中就有
山東友道化學有限公司。
27日15時許，每日經濟新聞聯繫到友道

化學附近一家商戶老闆。他表示，中午時分
發生事故時，幾公里外就能看到從友道化學

方向飄起的黑煙，但通話時已經看不到黑
煙。27日18時許，財聯社抵達距離友道化
學約2公里的辛河東路與孚園前街路口，外
人若要進入相關區域，需提供工作、居住等
相關事由說明，並由區域內人員接應帶領。
一名身穿「富源印染」工作服的老師傅正在
路口接夜班員工，他表示，其所在工廠距離
友道化學約2-3公里，生產暫未受到影響，
「今晚仍然正常上班。」
山東友道化學背後，是在世界輪胎模具等
細分工業製造領域有着隱形冠軍稱號的豪邁
集團，及其掌舵人張恭運。友道化學官網顯
示，公司為豪邁集團股份有限公司（以下簡
稱「豪邁集團」）間接控股子公司，成立於
2019年8月，註冊資本10億元（人民幣，下
同），位於山東省濰坊市高密仁和化工園
區，佔地700餘畝。公司現有員工300餘人，
專職研發人員81名，其中碩士及以上54人。
貝殼財經記者關注到，友道化學近年主要從
事殺蟲劑生產，今年4月公司的氯蟲苯甲酰
胺原藥方才獲得美國環境保護署的登記批
准。

一位業內人士稱，友道化學有五六個車間，
其中一個車間發生爆炸後，其他車間是否受
損、受損情況如何尚無法判斷，是否需要整
改、何時復工，目前更無法預測時間表。

涉事公司與A股豪邁科技為同一實控人
據悉，友道化學的母公司豪邁集團始創於

1995年，是一家國際化集團公司，地處山東
半島藍色經濟區高密市，總資產200億元，
員工2萬餘人；擁有1家上市公司、5項單項
冠軍、8家海外公司。公司業務立足輪胎模
具、機械加工、鑄鋼鑄鐵、油氣裝備、換熱
器領域，在數控機床、壓縮機、精工精鍛等
領域持續增長。2024 年，實現產值 202億
元，出口10.3億美元。
另據北京商報報道，穿透股權關係，豪邁

化學、泰益升化工分別持有友道化學
97.375%、2.625%的股份；而豪邁化學則由
豪邁集團100%控股，豪邁集團係張恭運旗
下企業，張恭運直接持有豪邁集團83.23%的
股份。此外，張恭運也是A股上市公司豪邁
科技實控人。

國務院安委會督辦山東化工廠爆炸事故
涉事企曾因重大事故隱患被要求整改

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）國家移民管理局28日發
布端午節假期預期出行數據，今年端午節假期全國口岸日均出入境
人員將達215萬人次，較去年端午節假期增長12.2%。預計出入境
客流高峰將主要集中在6月1日。據介紹，大型空港口岸出入境客
流將穩步增長，上海浦東、廣州白雲、北京首都、成都天府、深圳
寶安等國際機場日均出入境人員預計分別為10萬、4.8萬、4.6萬、
1.7萬、1.6萬人次。同時，毗鄰港澳陸路口岸通關流量將明顯增
多。
國家移民管理局預計，端午節期間粵港澳三地將舉辦多場龍舟

賽事和大型活動，疊加兒童節和周末，預計將吸引大量內地居民
出境旅遊和港澳居民返鄉探親，毗鄰港澳陸路口岸通關流量將明
顯增多。其中，深圳羅湖、福田、深圳灣、蓮塘、廣深港高鐵西
九龍站口岸日均出入境人員預計將分別達到23萬、21萬、15萬、
11萬、10萬人次，珠海拱北、港珠澳大橋、青茂、橫琴口岸日均
出入境人員預計將分別達到36.7萬、11萬、10.6萬、10萬人次。

端午假期出入境客流料增12.2%

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）2025年全國高考將於
6月7日開考。教育部28日發布消息稱，今年全國高考報名人數
1,335萬人，多部門將全力保障高考安全。
教育部明確，要指導各地進一步做好交通、食宿、衞生、噪音

治理等方面的綜合服務保障；為12個省份的16名盲人考生專門命
制盲文試卷，為1.4萬餘名殘障考生參加考試提供合理便利；指導
各地積極建設完善志願填報信息服務系統，加強對中學一線教師
培訓，為考生提供「一站式」、個性化的志願填報服務。

內地今年高考報名人數1335萬

香港文匯報訊（記者 連慜鈺
浙江報道）在28日的2025海絲港
口合作論壇「人工智能與數智航
運」專題論壇上，浙江省海港集
團、寧波舟山港集團副總經理江
濤表示，未來，寧波舟山港將全
面建成「海港+陸港+內河」智能
化碼頭集群式發展的新格局。
隨着人工智能、大數據、物聯網

等技術的迅猛發展，「數智航運」
已成為推動行業轉型升級的核心動
力。新加坡工程院院士、浙江大學
求是講席教授李德紘表示，首先就
是技術創新方面，將逐漸實現無人
船舶或者智能港口系統的應用，推
廣智能以及綠色技術。另外，也會
實現一些新能源的使用，如氫能以及太陽能，包括智
能管理優化。「我們會通過雲平台去支持寧波舟山港
港口的運營以及建設，包括港口運營的數據分析工

作，這能大大提升我們的工作效率，未來更多的新興
技術，包括人工智能技術也會和日常管理工作相協
調。」

香港文匯報訊 據新華社報道，中國外交部發言
人毛寧28日表示，中美經貿關係的本質是互利共
贏，歡迎包括美國企業在內的各國企業在中國經
營發展、深化合作、共創機遇、共享未來。
當日例行記者會上，有記者問：2025年全球貿

易投資促進峰會在北京舉辦期間，中國美國商會
會長何邁可表示，關稅戰就像一場「事實驗
證」，證明中國是美國重要的商品市場，也是美
國商品重要的供應來源。摩根大通等多家美國企
業表示，將持續在華投資，深耕中國市場，參與
中國經濟增長和創新。請問發言人對此有何評
論？
毛寧表示，作為全球體量最大的兩個經濟體，
經貿合作為兩國企業和消費者帶來了實實在在的
利益。中美日內瓦經貿會談後，美國採購商訂單
激增，中美航運市場「一船難求」，這充分反映
了兩國之間巨大的雙向需求。
毛寧說：「保護主義沒有出路。我們歡迎包括
美國企業在內的各國企業在中國經營發展、深化

合作、共創機遇、共享未來。」

上海到美國貨櫃船訂單已排到6月份
另據中通社報道，隨着中美雙方宣布互降關稅

後美線需求集中爆發，上海到美國的貨櫃船再現
「一艙難求」的「爆艙」盛況，訂單已排到6月
份。據報道，「爆艙」的直接導火索，來源於美
線需求的集中爆發。總部位於上海的國際物流服
務企業「運去哪」分析，5月12日中美雙方宣布互
降關稅的消息，讓一些原本觀望的企業迅速行動
起來，原先暫停出運的訂單迅速激活。美國買家
主動提高庫存儲備的意願強烈，不少外貿企業將
下半年的新訂單抓在手中。
報道還引述美線頭部貨代海連（中國）國際貨

運負責人錢龍的話分析，4月下旬美線貨量因關稅
因素迅速下跌，船公司也相應調整運力，大量取
消美線班次，把運力調往其他航線。如今運力格
局迅速反轉，船公司正全力調配運力，努力增加
艙位供給。

◀據了解，今年1-4月，寧波舟山港完成
集裝箱吞吐量1,356.8萬標箱，同比增長
9.9%。圖為舟山港。 香港文匯報浙江傳真

舟山港將建智能化碼頭集群

●未來，寧波舟山港將逐漸實現無人船舶或者智能港口系統的應用，
推廣智能以及綠色技術。 香港文匯報浙江傳真

14日起，中美相互調整後的關稅正式實施。美國取消對中國商品加徵共計91%的關稅，修
改對中國商品加徵34%的對等關稅，其中24%的關
稅暫停加徵90天，保留剩餘10%的關稅。寧波舟山
港股份有限公司董事、副總經理滕亞輝表示，美國
對華加徵關稅期間，寧波舟山港加強與航運企業溝
通對接，全力穩航線、保艙位，做到美線「數量少
減、質量不減」，而針對近期美國加徵關稅大幅下
調的形勢，寧波舟山港已加強與船公司溝通，督促
船公司各停航航線盡快恢復常態化運營。目前已得
到船公司積極響應，預計6月中旬各對美航線可恢
復常態化運營。

提升堆存能力 減美線船舶在港時間
「在關稅上調期間，針對美線貨源減少的情況，

我們協同航運企業共同攬貨，積極開發新路徑、新
貨源，進一步凸顯寧波舟山港樞紐港地位。」滕亞
輝說，在拓寬市場方面，他們緊盯南美、中東、歐
洲等具有較大增長潛力的市場，打造高效便利的物
流通道，積極拓展增量貨源。
據了解，今年 1-4 月，寧波舟山港完成集裝箱

吞吐量 1,356.8 萬標箱，同比增長 9.9%。其中外
貿出口重箱同比增長超10%，東南亞、南美洲、
非洲等新興市場區域增幅超20%。在過渡期關稅
政策發布後，美線迎來出口高峰。滕亞輝表
示，結合港口生產實際，針對美國航線實施
「優先進港、優先靠泊、優先作業」三優政策，
寧波舟山港為貨主企業、船公司提供優質服務，
並優化碼頭場地規劃，提升港內堆存能力，減少
企業因港外落箱造成的物流成本增加，還通過內
部挖潛、精準調度、優化流程等措施，切實提升
港口生產效率，縮短美線船舶、對美出口貨物在

港時間。

海鐵海河聯運保腹地客戶需求
「我們在吸引船公司加速向我港調運空箱的同

時，發揮好海鐵聯運、江海聯運、海河聯運通道優
勢，協同各船公司加快向各鐵路場站、長江沿線港
口、內河碼頭等地進行空箱調運，高效保障腹地客
戶用箱及發貨需求。」滕亞輝說，「我們還強化與
口岸單位協同，重點爭取口岸部門針對美線船舶支
持力度，進一步優化船舶作業便利化措施，壓縮船
舶檢驗檢疫等非作業時間，實現『靠泊快開工、完
工快離泊』。」
活動上，浙江省海港集團、寧波舟山港集團董
事長，寧波舟山港股份有限公司董事長陶成波表
示，未來，將推動碼頭擴容擴能，加快建設千萬
箱量級集裝箱泊位群、提升億噸級大宗散貨泊位
群能力。

「從現在看，中美經貿關係還是比較正常的，已
經回到了4月之前的狀態。」王靈軍認為，中國完善
的製造業體系優勢在短時間內仍然難以被取代。同
時，王靈軍坦言，未來的不確定因素還有很多。「我
們建議尤其是物流企業與生產企業，在緩衝期內要找
到適合自己產品的替代市場，以規避一些風險。」王
靈軍表示，例如一家生產型企業，只專注於做美國市
場風險是非常大的。「在經歷過4月份中美關稅戰以
後，現在中國很多企業都在掉頭轉向尋找一些替代市
場，像中東歐的消費群體還是比較有消費能力的。」

可將貨物存入美保稅倉規避風險
「將貨物存入美國保稅倉也可以作為一個緩衝手

段，比如說貨物在90天『冷靜期』臨界點到達美國
後，如果再次面臨加稅，那麼企業可以把這些貨放進
保稅倉裏，通過保稅倉再轉運到其他國家，這樣可以
減少自己的損失。」王靈軍說。


